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Zusammenfassung

        

          
Ziel: In der vorliegenden Arbeit wird die radiologische Beurteilung des Bandscheibengewebes nach überwiegend quantitativen Kriterien einem bereits etablierten und erfolgreich angewendeten Verfahren gegenübergestellt, bei welchem die Befundung des Bandscheibenvorfalls nach rein morphologischen Kriterien erfolgt. Dabei sollen Vor- und Nachteile beider Verfahren dargelegt werden. Methode: Im Rahmen der „Deutschen Wirbelsäulenstudie“ (DWS) wurden 286 männliche und 278 weibliche Patienten im Alter von 25 - 70 Jahren mit stationärer oder ambulanter Behandlung in einer Klinik wegen radikulärer LWS-Beschwerden und der Diagnose eines LWS-Prolaps im CT und/oder MRT sowie dem Nachweis eines umschriebenen sensiblen und/oder motorischen Wurzelsyndroms in die Studie eingeschlossen. Aktuelle MRT- sowie CT-Bilder der Patienten wurden von einem unabhängigen Radiologen (Primärradiologe) nachbefundet. Die Beurteilung des Bildmaterials erfolgte dabei nach überwiegend quantitativen sowie rein morphologischen Kriterien. Ein weiterer Radiologe (Sekundärradiologe) befundete erneut verblindet nach den oben genannten Kriterien das Bildmaterial bei 100 stichprobenhaft ausgewählten Patienten. Hieraus wurde die Interobserverreliabilität (Kappa-Wert) für die Beurteilung des Bandscheibenvorfalls nach quantitativen und morphologischen Kriterien ermittelt. Ergebnisse: Bei der radiologischen Befundung ergab sich bei 95,2 % aller Segmente mit Bandscheibenvorfall ein Prolaps sowohl nach quantitativen als auch nach morphologischen Kriterien, bei 4,5 % konnte ein Prolaps nach überwiegend quantitativen und bei 0,3 % ein Prolaps nach rein morphologischen Kriterien festgestellt werden. Bei allen acht kontrollierten Fällen mit radiologischem Befund des Bandscheibenvorfalls nach überwiegend quantitativen aber nicht rein morphologischen Kriterien konnte die radiologische Beurteilung durch den Operationsbefund bestätigt werden. Auffallend war bei diesen Fällen die hohe Anzahl von lateral lokalisierten Vorfällen, wodurch möglicherweise die Beurteilung nach morphologischen Kriterien ungenauer durchgeführt werden konnte. Beide Verfahren ergaben eine ähnliche Interobserverreliabilität mit guter Übereinstimmung der radiologischen Befunde. Somit zeigte sich die radiologische Befundung nach überwiegend quantitativen Kriterien gegenüber der Beurteilung des Bandscheibenvorfalls nach rein morphologischen Kriterien als zumindest gleichwertiges Verfahren. Zudem kann bei überwiegend quantitativer Klassifikation eine Graduierung des Vorfalls erfolgen. Als nachteilig erwies sich die Ausmessung der Bandscheibenvorwölbung nach quantitativen Kriterien bei nichtdigitalisiertem Bildmaterial. Fazit: Neben der bereits vielfach in der internationalen Literatur empfohlenen radiologischen Befundung des lumbalen Bandscheibenvorfalls nach rein morphologischen Kriterien ist auch die Methode nach überwiegend quantitativen Kriterien ein effektiv einzusetzendes Verfahren.


      
        
Abstract

        

          
Purpose: The present study examines the differences of radiological diagnosis of lumbar prolaps with quantitative and morphological criteria. Advantages and disadvantages of both methods were analysed. Method: Concerning the “Deutsche Wirbelsäulenstudie” (DWS) 286 male and 278 female patients between 25 and 70 years of age undergoing clinical or ambulant therapy for radicular symptoms and the diagnosis of a lumbar prolaps in CT and/or MRT were integrated into our study. Actual MRT and CT pictures of the patients' lumbar spine were analysed by an independent radiologist (primary radiologist). Radiological diagnosis was concerned with quantitative and morphological criteria. Radiological images of 100 selected patients were reexamined by another radiologist (secondary radiologist). On the basis of these results, the interobserver reliability (kappa) was calculated. Results: In 95.2 % of all segments a prolaps was seen with quantitative and morphological criteria, in 4.5 % a prolaps was analysed with quantitative and in 0.3 % a prolaps was seen with morphological criteria. The radiological diagnosis of prolaps by quantitative criteria was confirmed by the operative findings. Many prolapses with lateral localisation were seen in these cases. Therefore radiological diagnosis on the basis of morphological criteria could be difficult. For both radiological methods similar interobserver reliabilities were calculated. To sum up both radiological methods are even equivalent. It is also possible to graduate the diagnosis with quantitative criteria. Detrimental effects of quantitative criteria could be difficulties in measurement with non-digital images. Conclusion: Besides several recommendations in the international literature on the radiological analysis of prolaps with morphological criteria, diagnosis with quantitative criteria is also an effective method.
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